

# El Homenaje de hoy a los Benefactores de la Junta de Caridad de San José

### LIC. DON GERARDO CASTRO

El nombre del Lic. don Gerardo Castro Méndez, merece conservarse con intenso cariño en la historia de la Hermandad de Caridad; su actuación durante un lapso de más de un cuarto de siglo fue de grandes beneficios; fue él quien colaboró con el Dr. don Carlos Durán, para la construcción del Asilo Chapuí, efectuó varias construcciones de importancia en el Hospital de San Juan de Dios; y construyó la acera del Cementerio desde las pilas; fue el constructor de la verja de hierro que rodea la parte exterior del Cementerio, y mantuvo durante muchos años el entusiasmo de su labor.

### LIC. DON CLETO GONZALEZ VIQUEZ

A nadie le es deudora Costa Rica, en los últimos treinta años, en materia de Beneficencia, como a este abnegado caballero, que ha participado por todo el territorio de la República su característica bondad, ofreciendo desinteresadamente el contingente de su cerebro para toda obra de beneficencia.

Su actuación en la Junta de Caridad, ha sido grandemente meritoria; gracias a él disfrutaron los Hospitales de la República desde 1900 del impuesto del ferrocarril; su gestión para que el Hospital de San Juan de Dios, disfrutara de la Lotería del Asilo Chapuí, dio nueva vida a este establecimiento. Toda obra de progreso material del Hospital, tiene la iniciativa de don Cleto, que no vacila en mantener el Hospital a la altura de los de Europa y Estados Unidos.

### Dr. DON CARLOS DURAN

Fue el Dr. Duran en compañía del Dr. Núñez, los que iniciaron la alta cirugía en Costa Rica, en el año 1875; a su regreso de Europa principió su colaboración en el Hospital, la que no ha decaído a pesar de sus años. Fue el fundador de la Lotería del Asilo Chapuí, a su esfuerzo se debió la construcción del Edificio, y ha estado siempre listo a prestar su valioso contingente en la Hermandad de Caridad.

### DON ADAN MONTES DE OCA

El preclaro costarricense que se encuentra ya encorvado por los años, y con su cabeza blanca por la nieve de la vejez, es uno de los más grandes bienhechores de la Hermandad de Caridad. Su actuación iniciada en el año 1869 con el cargo de Secretario, ha sido de grandes beneficios para el Hospital, el Asilo y el Cementerio. Demarcó las fosas del Cementerio General, vigilando con religiosa puntualidad las obras que se emprendían; fue asiduo colaborador de las juntas hasta el año de 1899, no solamente en el Cementerio sino en el Hospital y el Asilo, habiendo inspeccionado los primeros trabajos de este último edificio.

### DR. DON DANIEL NUÑEZ

Además de haber prestado sus servicios médicos en el Hospital, fue colaborador asiduo en la construcción del Asilo Chapuí; ejerció durante muchos años el cargo de Superintendente del Hospital, y ha ejercido en diferentes oportunidades la Presidencia de la Hermandad de Caridad.

### DON FRANCISCO PERALTA

Don Francisco Peralta, fue miembro activo en la Junta Directiva de 1893, y donó una suma de dinero para la construcción del departamento destinado a cirugía de mujeres, que lleva el nombre de su esposa la recordada dama doña Josefa Sancho de Peralta.

ma de dinero para la construcción del departamento destinado a cirugía de mujeres, que lleva el nombre de su esposa la recordada dama doña Josefa Sancho de Peralta.

### DON TOBIAS ZUÑIGA CASTRO

Don Tobías Zuñiga Castro, figuró como miembro activo de la Junta en el año de 1893, y su actuación fue de grandes beneficios para el Cementerio, el Hospital y el Asilo. En otras oportunidades también prestó sus servicios desinteresadamente.

### OTROS BIENHECHORES

Sería largo hacer una enumeración de todos los caballeros, señoras y señoritas que han prestado su contingente a la Junta, pero no podemos dejar pasar sin hacer mención del Dr. Basen y el Dr. Prestinary, médicos directores del Asilo Chapuí, de doña Ada Le Cappellain de Fernández, gran benefactora del Hospital, Dr. don Bernardo Augusto Thiel, doña Adelaida Carranza de Bonilla, doña Celina Fernández de Brasley, Dr. don Martín Bonnell, Licdo. don Alberto Gallegos, don Camilo Mora y otros muchos que sería largo enumerar.

### EL DR. DON GERARDO JIMENEZ NUÑEZ

No es posible dejar desapercibido el nombre de este galeno, que falleció hace varios años en este capital, y que puso al servicio del Hospital, no solamente sus conocimientos científicos sino también su valiosa colaboración intelectual.

### LAS HERMANAS DE LA CARIDAD

Las Hermanas de la Caridad, han prestado un hermoso conjunto a la obra realizada; la Administración interior del establecimiento y el cuidado de los pacientes está bajo su cuidado, dando muestras en diferentes oportunidades de su abnegación y cariño.

### LOS CONTRIBUYENTES

Para el homenaje de hoy, son contribuyentes las siguientes personas:  
Julio Acosta García, Francisco Amerling, Licdo. Alejandro Alvarado Quirós, Dr. Federico Carlos Alvarado, Rafael Alvarado Carrillo, Ernesto Alvarado, Hermann Ahrens, Lic. Luis Anderson, Licdo. Mariano Alvarez Melgar,

Pasa a la página 4



Mr. John M. Keith  
Presidente de la Junta

A las 3 de la tarde de hoy, se ha de rendir un justo homenaje al señor Presidente y Vice Presidente de la Junta de Caridad, Mr. John M. Keith y Lic. don Cleto González Víquez, a los decanos del Cuerpo Médico doctores don Carlos Durán y don Daniel Nuñez, y a los más antiguos servidores Lic. don Gerardo Castro Méndez y don Adán Montes de Oca. Nada más justo que rendir los agradecimientos más sinceros en esta forma a quienes han laborado tan desinteresadamente en beneficio de nuestro Hospital, durante muchos años, con el solo deseo de mitigar los dolores de los enfermos y desvalidos.

Beneméritos como lo son de la Hermandad de Caridad, los caballeros a quien se les ha de rendir hoy el justo homenaje de simpatía y agradecimiento, no vacilamos en creer que servirá de ejemplo para quienes con abnegación se dediquen en lo futuro a las obras de caridad.

Queremos hacer hoy una breve reseña de los Benefactores del Hospital desde su fundación.

### DON JAIME G. BENNET

Entre el elemento extranjero uno de los más entusiastas benefactores del Hospital ha sido sin duda alguna el caballero don Jaime Bennett; sin haber figurado en las Juntas Directivas ha ofrecido siempre sus esfuerzos y sus haberes al Hospital. Toda obra de mejoramiento en el Hospital contaba con el decidido apoyo del señor Bennett, quien ha mirado esta institución con verdadero cariño.

### DR. DON TOMAS CALNEK

El recordado Dr. Tomás Calnek, fue uno de los médicos que ofrecieron desinteresadamente su concurso a la obra del progreso material y científico del Hospital, desempeñó en diferentes oportunidades diferentes cargos entre el grupo médico sin aceptar retribución alguna, y en varias ocasiones de su peculio particular dio sumas regulares.

## Para reglamentar el expendio de leche

Los expendedores de leches siguen pidiendo un reglamento estricto y vigoroso al cual deberán someterse todos los expendedores, con objeto de poner a salvo de falsos rumores, a los que son honrados, y no recurrir a las alteraciones del producto.

La Jefatura de Sanidad estudia la solicitud, y se nos informa que será resuelta en breve, por considerarla de suma importancia.

## La eficacia de nuestros anuncios

En nuestra edición anterior publicamos un aviso ofreciendo una gratificación a quien entregara en estas oficinas una valiosa pulsera, que había perdido la distinguida señorita Alida Pattoni.

Ayer mismo, cuatro horas después de circular nuestro periódico, fue recuperada. La presentó la joven Elvira Flores.

Anúnciese en el DIARIO DEL COMERCIO.

## Sobreasuntos de seguros

El señor don Luis Jerónimo Bonilla se acercó a nuestras oficinas a manifestarnos que los cargos que él hiciera en su reportaje en "La Tribuna" de anteaer no se refieren bajo ningún concepto a nosotros. Con esta manifestación y las amplias explicaciones que dicho señor Bonilla nos dió, así como con la publicación de su carta a nosotros en "La Prensa" y "La Tribuna", quedamos satisfechos.

EULOGIO CALVO, AQUILEO C. CALVO

## "Policarpo Bonilla al desnudo"

Pocas veces ha circulado en Centro América un folleto tan lleno de cargos y de ataques para una persona, como el que recibimos ayer titulado "Policarpo Bonilla al desnudo".

Colaboran en el folleto los señores A. Guillén Zelaya, G. Alemán Bolaños, Emilio Williams (diputado al Congreso Nacional), Angel Meza y otras personas. Señalan a don Policarpo como un diplomático inhábil, como un especulador del Tesoro Nacional y como autor de dolores sangre, luto, lágrimas, muertes y desfalcos.

¡¡Canastos!!!

## Brillantes exámenes

Ante el Tribunal Examinador presentó ayer brillantes exámenes el joven don Francisco Fonseca Chamier, distinguido alumno de la Escuela de Derecho.

Con tal motivo un grupo de amigos le obsequiará esta noche una comida en el Hotel Europa.

## Un botellazo

En la pulpería "El Cóndor", Pedro Loaiza le dio un formidable botellazo a Juan Alfaro, dejándolo tendido en el suelo.

Dice Loaiza que si él procedió contra Alfaro es porque le adeuda una regular suma de colonos. En la agencia se aclarará el lío.

## Atropellado

Ayer a las 14 horas Juan Rojas fue atropellado por un caballo que montaba un joven Chavarria. El hecho ocurrió frente a la Iglesia del Carmen.

Rojas fue detenido por un miembro de la Cruz Roja Costarricense, y el médico declara que su estado es sumamente delicado.

## La fiesta de anoche en Heredia

Anoche tuvo efecto en el Salón Magno de la Escuela Normal de Heredia una gran fiesta, en la cual se repartieron más de 300 premios entre los alumnos.

La iluminación del árbol estuvo muy bien dispuesta y el programa fue desarrollado con brillantez.

Muy buena impresión ha dejado esa fiesta.

## Concurso de carrozas y de niños

El Comité organizador de las Fiestas de Navidad en obsequio de los niños huérfanos, prepara además de la "Fiesta de la Flor" un concurso de carrozas, con un premio para aquella que en el desfile resulte la mejor ordenada.

En este acto tomarán parte unos 60 autos y algunos carruajes.

También se prepara otro concurso de niños con reparto de premios, cuyas bases publicaremos oportunamente.

## Pago de empleados públicos

Puntual ha estado la Secretaría de Hacienda para ordenar el cumplimiento de este servicio, tanto en la visación de giros correspondientes a los sueldos de vencidos del mes de noviembre pasado, como en el pago legal tan pronto se presenten a la ventanilla del Banco para su efectividad.

Un país afectado por la horrenda crisis económica, cumple religiosamente sus obligaciones con los servidores del Estado.

Para las fiestas tendrán todos los empleados sus haberes del corriente mes, satisfechos, antes de la Noche Buena.

## La Sección de Reclamos

En los últimos días de vida de esta dependencia, vino a presentar su renuncia del puesto de escribiente el señor don Guillermo Guevara Solera.

Como esta oficina ha liquidado sus asuntos pendientes, terminará pronto sus labores, por lo que la Secretaría de Hacienda, no pondrá en tramitación la renuncia presentada.

# EL SABIO EINSTEIN Y LOS SOVIETISTAS

Paris.—'L'Echo de Paris' publica en su número de hoy un mensaje fechado en Moscú, en el que se dice que los comunistas rusos han excomulgado a Albert Einstein, el autor de la teoría sobre la relatividad, por considerar a ésta contraria a los ideales comunistas.

Se dice que en una junta especial convocada para tratar esta cuestión el partido comunista ruso condenó la teoría de Einstein, calificándola de "reaccionaria en su naturaleza y fomentadora de ideas contra revolucionarias".

El dictamen del Consejo ruso agrega que la teoría era un "producto de la clase burguesa, en descomposición".

El profesor Timirazef presentó un informe al Congreso, hablando sobre si la teoría de Einstein podía ser considerada como teoría de materialismo.

Timirazef declaró que en su opinión, las teorías de Einstein eran simplemente idealismos. El Consejo aceptó su opinión.

## OSTIONES (Oysters) Frescos en concha

LLEGARON A LA

### Cantina EL BOLSIN (antigua Magnolia)

Se envían a domicilio - Teléfono 261

Se expende también la exquisita CERVEZA SELECTA de barril en vaso

## La política rusa será más agresiva en 1923

Berlín. Recogiendo informes entre los numerosos círculos moscovitas de esta capital, supo el representante de la Agencia Duema, que el Gobierno ruso se propone llevar a cabo, a partir del año entrante, una política exterior más agresiva que hasta ahora, y que los funcionarios más influyentes de Moscú consideran como terminado el período de "transigencia" durante el cual se trató de llegar a un acuerdo con las potencias occidentales, para zanjar equitativamente las cuestiones pendientes.

Los informantes especificaron que a este propósito se debe que el Gobierno soviético haya desaprobado el convenio celebrado por Leonidas Krassin, con el consorcio inglés encabezado por el banquero Urquhart, actitud que provocó la renuncia de muchos elementos moderados, entre ellos la de Krassin mismo. Como lo dijo Litvinov recientemente, los soviéticos están cansados de la política ambigua y vacilante de Inglaterra, y la circunstancia de que, sin duda alguna por iniciativa del Gobierno de Londres, se haya excluido a Rusia de toda participación eficaz en la próxima conferencia sobre los asuntos del Cercano Oriente, ha dado al traste con el "coqueteo" entre Moscú y Londres.

Se dijo, además, que el Gobierno ruso está dispuesto a cancelar muchas concesiones otorgadas a financieros ingleses, si la Gran Bretaña no define por fin su actitud y se resuelve a realizar una política más sincera y substancial hacia Rusia.

En el Teatro América se cantarán esta tarde "Cavalleria" y un acto de concierto y en la noche "Tosca" para despedida de la Compañía de Operas Odierno

Que tan brillante temporada artística ha hecho en aquel concurrido coliseo; ya que las representaciones han obtenido una magnífica interpretación y presentación, mereciendo los más entusiastas y espontáneos aplausos.

"Cavalleria" y "Tosca" acaso han sido las más bien interpretadas y que mayor aceptación han tenido. Bien se despiden pues estos apreciables artistas.

Nuestro público recordará siempre más a la Vergeri y la Mellis, a Sorvino, Gallan, Panciera y al maestro Gabrielli por su exquisita labor artística.



## SUNSET

Son indiscutiblemente colorantes los mejores, y constituyen una valiosa ayuda para el hogar. Son firmes :: Son Rápidos Son sencillos para prepararlos NO USE OTROS sin antes probar los "SUNSET,"

## Jefe de Tráfico Municipal

El público verá con simpatía que la Municipalidad de San José, nombre como Jefe de Tráfico en propiedad al competente y buen empleado don Jaime Sáenz, quien actualmente viene desempeñando dicho puesto en calidad de suplente.

Es de buena conducta, conoce toda la ciudad y reúne buenas credenciales para un puesto en el que se necesitan hombres de sus aptitudes.

### AL PUBLICO

#### El Caballo Blanco

Ofrece a su numerosa clientela, ostiones frescos

todos los días; muy baratos y se sirven a domicilio, pudiendo pedirlos al teléfono No. 584.

## El problema del Empréstito en la Cámara

Gran expectativa tenemos pendiente para la próxima semana con las discusiones del Empréstito en el Congreso Nacional, a cuyo torneo concurrirá el señor Ministro de Hacienda.

Elementos importantes del país consideran fracasadas las gestiones emprendidas por la Cámara de Agricultura, y ante la urgente necesidad de solventar la crisis porque atraviesan las finanzas nacionales, se han manifestado partidarios decididos de la contratación de Empréstito, y cuyo resultado será favorable por parte de una gran mayoría de diputados.

Este nos demuestra que abrigan la firme convicción de que la Contratación de Empréstito tendrá el apoyo de los señores diputados.

Ayer se solicitaron en el mercado de valores créditos del Gobierno con objeto de adquirirlos en forma equitativa, y varios capitalistas que hacen estas operaciones pretenden acaparar ciertos valores del Estado puedan.

Este nos demuestra que abrigan la firme convicción de que la Contratación de Empréstito tendrá el apoyo de los señores diputados.

## LA COLOMBIANA

Realizará en obsequio a su muy apreciable clientela, desde el día primero de Diciembre próximo, un gran surtido de calzado fino y elegante para damas y caballeros.

Apartado 699



Teléfono 751

## Marítimas

Limón, 1º diciembre. Ayer a las 16 hs. fondeó el vapor inglés "San Benito" de 2086 toneladas, procedente de Bocas del Toro, con 3 horas de mar, 49 tripulantes, capitán J. C. Jackson y consignado a la U. F. Co.—Pasajeros: Guillermo Acosta, Beñarda Montero y Dug Rose. Carga en tránsito. Sin Correo.

Ayer a las 18 hs. zarpó para Nueva Orleans, vía Punta Castilla y Habana el vapor estado unidense "Cartago" de 2764 toneladas, 89 tripulantes y capitán A. H. Birks, y despachada por La U. F. Co. Pasajeros: Egerico Hernandez, Fernando A. Pérez, Emilio A. Portin y 48 en cubierta (trabajadores nicaragüenses) carga 79 sacos de café y tres bultos de efectos personales. Sin correo.

Ayer a las 20 horas zarpó para Bocas del Toro el motovelero costarricense "Candoca" de 9 toneladas, 3 tripulantes capitán Denkins y despachado por Thos. P. Mc Guinness. Sin pasajeros ni correo. Carga 5 canastas de huevos, 2 canastas de cebollas, 11 sacos de papas, 3 jabs de zanahorias, 3 jabs de coliflores 5 jabs de remolachas, 4 jabs de nabos, 3 jabs de tomate y dos canastas de vainicas.

### Sombrerería Universal

de Julio Calderón y Co.

Se ofrece al público frente al Banco Internacional, donde tendrá el gusto de atender toda clase de trabajo garantizando la confección y la elegancia del sombrero.

## Telegramas rezagados en la Oficina Central del 16 al 30 de noviembre 1922

Pastera Venegas de Pun arenas señas insuficientes José Zomora Soto de San Mateo señas insuficientes; Francisco Vargas de Tierra Blanca rehusado; Mercedes S de Domínguez de Managua rehusado; Susana Vasquez de Plazuela desconocida Rafael Chavarría de Sarapiquí rehusado; Fermín Servet de Guatemala señas desconocidas; Calisto J. Pastora de Guatemala desconocido; Antonio Soto de Limón rehusado; Sofía Alduvin de Guatemala desconocida; Juan Marín Mariz de Esparta rehusado; Ramona Torres de Puerto Cortez desconocida.



Recomiendo al público usar esta pasta para conservar los dientes contra la PIORREA. Su mérito lo he notado prácticamente en mi clientela.

Dr. M. FISCHER DENTISTA AMERICANO

Frente al Correo, San José, C. R. Depósito permanente Pida muestras y precios TELÉFONO 683 — APARTADO 434

## Los vecinos de Piedades de Santa Ana

En atento memorial se dirigieron estos vecinos al señor Secretario de Gobernación, pidiendo el nombramiento de una autoridad que vele por el orden y la seguridad del distrito, que ya cuenta con un crecido número de habitantes. Don Aquiles resolverá favorablemente.

## Aprovechar la ocasión

Por desear ausentarme del país vengo mi tienda con magníficas relaciones con casas extranjeras, gran clientela y buenas condiciones de pago. Frente al Banco Internacional.

Miguel A. Murillo

## UD. NO TIENE QUE HACER SACRIFICIOS

Haga sus compras con facilidad de pago

# COMO? ASI:

### VENDEMOS:

Máquinas de Escribir  
Máquinas de Coser  
Grafonolas

Cajas Registradoras  
Cajas de Caudales  
Automóviles  
Camiones  
Muebles

VENTAS DESDE \$ 30.00

Un pago muy pequeño al contado lo pone a Ud. en posesión de uno de estos artículos absolutamente nuevo.

SOLICITE MAS INFORMES SOBRE NUESTRO PLAN

CALVO HERMANOS.

OFICINAS—Altos de la Casa Blanca. Contigua a la Joyería Ortiz.

## Teléfono 14

FUNERARIA POLINI

## Carnicería "El Capricho"

Ala Oeste del Mercado de Augusto Colombari

Como lo indica su nombre, tiene su capricho; en la higiene; en el ganado que consume examinado, gordo y escogido en la garantía de la pesa; en mantener surtido completo de las carnes famosas: Roast Beef, Res, Cerdo, Ternero y Carnero, esta última solamente los sábados.

Por demás está decir que nuestra carnicería montada al estilo europeo no admite mosca. Servicio a domicilio. Teléfono: 521

## NUEVOS Y BONITOS

San José y Cartago

# ★ JUGUETES! ★

Librería Española María v. de Lines

## PRECIOS SIN COMPETENCIA!

Ap. 314- Tel. 38

# Teatro Moderno

## EL PRINCIPE DE LOS INFIERNOS

Se estrena esta noche en el Teatro Moderno una película de gran valor artístico y sobre todo de grandioso valor escénico.

En la realidad, esos dolores se puede hacer esta película grandiosa que será el acontecimiento de estos días.

Se trata de EL PRINCIPE DE



¿Le gusta a Ud. su sombrero bien arreglado, al natural y sin gomas que lo dañen?

Pues acuda a la Sombrerería

**La Estrella de Oro**  
de **MANUEL F. PALOMO**

Contigua a la Lechería de don Alberto González S.

Especialidad en estos trabajos

UNICA AGENCIA DE CUERDAS PARA TIPLE, GUITARRA Y MANDOLINA.

### El remate de los chinamos

El remate de derechos para "chinamos" en la Plaza González Víquez, se verificará hoy a las 12 horas.

A juzgar por el entusiasmo que existe para los festejos que en aquella plaza han de efectuarse, se puede asegurar que el movimiento revestirá mayor proporción que en otros años.

### JORGE R. AGUILAR

ABOGADO

Despacha en la oficina del Licenciado

**Francisco Aguilar Barquero**

### Solicitudes para el aumento de sueldos

Son numerosas las solicitudes que para aumento de sueldos en diferentes ramos de la Administración Pública, llegan a la Secretaría de Hacienda.

Desean los empleados que elevan su solicitud, se les resuelva antes que la Ley de Presupuesto se discuta en el Congreso.

En verdad que algunos de ellos tienen sobrada razón para exigir mejor remuneración, tomando como base, lo difícil e imposible que se hace el costo de la vida.

Consideramos que el problema de los salarios debiera reglamentarse, llevando una armonía aparejada al valor de nuestra moneda.

Todo en la vida debe ser equitativo y este es un punto en que los Legisladores habrían de interesarse.

### Dr. J. Victory

F. R. C. S. - Eng.

Casa de la sucesión de don Manuel Aragón, 50 varas al oeste de la iglesia del Carmen.

HORAS DE CONSULTA: de 1 a 4 p. m.

### VERME-OL

MATA LAS LOMBRICES  
Sabe a YERBAGUENA  
BOTICA ORIENTAL

Laboratorio Diagnóstico

**Bernardo R. Yglesias**  
Clínica del Dr. M. Rodríguez

Se hacen exámenes diagnósticos, de sangre para malaria, recuentos diferencial y total de células, de caputo, de orina, simples y computados, de heces y toda clase de exámenes microscópicos. Reacción de Wassermann únicamente los sábados.

## América y Variedades

### Fabiola o Los Mártires Cristianos

Pocas obras ha presentado el arte cinematográfico, como **FABIOLA**, que además del indiscutible mérito de la reconstrucción histórica, en que se presentan con toda fidelidad las cos-

y las costumbres licenciosas del decadente Imperio Romano, para abrazar una doctrina de austeridad y virtud.

**FABIOLA** es una película altamente



tumbres romanas de los primeros siglos del cristianismo, en que se exhiben con gran riqueza de detalles los edificios y trajes de la época, tiene el de ser una obra eminentemente cristiana; una epopeya belísima de aquellos héroes de la fe, que regaron con su preciosa sangre las arenas de los circos y sufrieron horrendos martirios por no renegar del credo del amor, la caridad y el perdón. **FABIOLA** es un canto de gloria a aquellas innumerables y virtuosas vírgenes que pagaron la vida, habiéndose apartado de los vicios

moral. Su vista no causa horror, más bien produce un sentimiento de veneración, respeto y admiración a los que sacrificaron sus vidas por la más santa y más humanitaria de las creencias, por la religión que elevó el espíritu humano a las altas regiones de la verdad y la justicia, y ha levantado el soberbio edificio de la civilización de los pueblos.

Esta sublime obra de arte se estrenará el viernes día 8 en los teatros AMÉRICA Y VARIEDADES.

### IMPRESA DE SIBAJA

Y FABRICA DE SELLOS DE HULE

ALAJUELA

Este antiguo y acreditado establecimiento seguirá atendiendo como siempre con celo y actividad las órdenes que reciba de sus favorecedores. Serán despachados con cuidadosa atención todos los trabajos de Imprenta y los de Sellos de Hule, cuya esmerada elaboración no tiene rival en el país.

El Propietario, JOAQUIN SIBAJA G.

## Hotel Continental

DE

### JULIAN PASTOR M.

Situado en punto céntrico, avenida central, frente al Banco de Costa Rica. Espléndido servicio. Cocina francesa, inglesa y española. Cuartos higiénicos y amueblados a la moderna. Se admiten pensionistas. PRECIOS MÓDICOS.

### IMPORTANTE

Para la NOCHE BUENA se servirán cenas especiales y habrá espléndido servicio de repostería y pastelería.

### EN EL BAR DEL HOTEL

encuentra Ud. variada existencia en regalos de fantasía. **Champagne Premier** a los más bajos precios de plaza. Extenso surtido de confites franceses y castañas españolas, acabadas de recibir. **Manzanas** y **uvas** frescas al por mayor y menor, renovadas constantemente. Precios sin competencia. Una visita lo convencerá.

## Se recomiendan solos los CIGARROS "MARIA"

Búsquelos en la Agencia Central que administra **VICTOR MANUEL HIDALGO**, en el lado oeste del Mercado, junto a la Carnicería de Canossa, tramos 43 y 44.

Venta del mejor tabaco de Palmares, elaborado y en rama, al por mayor y menor.



SAMUEL GOLDWYN and REX BEACH Present

**GOUVERNEUR MORRIS**

famous story

**THE PENALTY**

Directed by

**WALLACE WORSLEY**

LOS INFIERNOS, interpretado por Leon Chaney, quien para hacer esta obra ha tenido que sufrir intensamente dolores no conocidos por todo ser viviente.

De allí el gesto de su cara. Sólo

LA MASCARA DE LA VIDA por Olga Petrova, y en las otras tandas se expondrán muy buenas películas conforme al Programa.

La orquesta Repetto con su Jazz hará las delicias de la concurrencia.

### LA MARQUESA TIENDA de CESAR ARGUEDAS

Gran realización de sus existencias. No se le cobra nada porque entre y se entere de los precios. Especialidad en ROPA PARA NIÑOS. Artículos de verdadera oportunidad.—Situada frente al Pasaje Jiménez.

### ESTREÑIMIENTO

Curado con la

**CASCARINE LEPRINCE**

ACCION REGULAR - LAXANTE PERFECTO

DE VENTA EN TODAS LAS FARMACIAS

D. M. LEPRINCE, 62, Rue de la Tour, PARIS

Agentes en Costa Rica: Sasso Hnos.

Representantes en Centro América: J. Pauly & Co

### ABEL PANIAGUA

AVISA al público en general que ha trasladado su taller de Carpintería y Ebanistería (antes de D. Manuel Salazar) frente al Ciclo Club, avenida central, antigua casa de Lamico, donde atenderá a su clientela. Surtido de catálogos con los últimos estilos de muebles.

IMITADA POR TODOS

# CERVEZA TRAUBE

IGUALADA POR NINGUNO

# Sección Editorial

## Lo que opinan algunos cafetaleros

Está tomando cuerpo, entre algunos de los más respetables y serios productores de café, la idea—que nosotros sinceramente aplaudimos—de gestionar ante el señor Presidente de la República y ante los señores diputados en el sentido que a continuación exponemos.

Han llegado al convencimiento estos distinguidos agricultores de que el Gobierno tiene necesidad de un préstamo en efectivo, para solucionar la difícil situación económica en que el país se encuentra. No pudiendo hacerse en el interior; siendo imposible para ellos (que son los mayores capitalistas) suscribir una cantidad, por lo menos de dos millones de dólares en bonos; comprendiendo que el contrato Soley-Keith es el único que sobre bases firmes se discutirá desde mañana lunes en el Congreso, piensan que muy bien se pueden armonizar sus intereses con la nueva contratación externa, así salvando a la industria cafetalera de quebrantos que no son imposibles en el futuro y que nadie sería capaz de prever.

No desean que se les juzgue como enemigos a todo trance de esa negociación; se duelen de que los señalen como a egoístas que tan sólo ven su interés y quieren que el cambio se mantenga por las nubes; esperan que quienes atacan a la Cámara de Agricultura se convengan de su sana intención, al protestar contra la garantía del impuesto sobre el café por el término de 25 años.

“Nosotros—dicen—nos hemos opuesto a esa garantía porque entraña un grave peligro para todos los productores de nuestro grano de oro, para el cultivo netamente nacional, en caso de una baja en los mercados extranjeros. Ahora bien, y así nadie pondrá en duda nuestra buena fe, vamos a gestionar

### La próxima temporada en la playa de Puntarenas

Está próxima a iniciarse la temporada de verano, y por tal motivo es de esperarse para Puntarenas el desarrollo de una nueva era de alegría y movimiento comercial.

La Perla del Pacífico será este año, como los anteriores, muy visitada por las principales familias del interior por ser este puerto de cita predilecta.

En obsequio a los veraneantes, el Municipio ordenó la inmediata reparación de los asientos colocados en el Paseo de la Playa, los cuales se están cayendo a pedazos.

Hay otras pequeñas deficiencias que han sido señaladas también de inmediata reparación, con las que el ornato de la ciudad ganará considerablemente.

### Inspección anual de vehículos

El Apente Principal de Policía Municipal, don Romualdo Bolaños, ha resuelto verificar durante los días 11, 12, 13 y 14 de diciembre, la inspección anual de vehículos de esta ciudad.

Se hará en la siguiente forma: primer día, automóviles; segundo día, coches y volantes; tercer día, carretones; y cuarto día, los vehículos que faltan.

con los legisladores y con el Poder Ejecutivo para que, aparte de la negociación del Empréstito cuyas garantías deberán quedar en la forma actual, pues así lo han de exigir los banqueros, se haga entre nosotros un arreglo en que el Gobierno se comprometa, en caso de disminuir el precio del café en el exterior, con perjuicio palpable y reconocido para los exportadores, a reembolsar una parte proporcional del impuesto, tomando el dinero que fuere menester del exceso probable de otras rentas, o creando alguna nueva para ayudar a que la industria cafetalera no perezca en un momento de crisis.

Considerado el asunto en esta forma, creemos que sí deben tomarse muy en cuenta las sugerencias que acabamos de dar a conocer a nuestros lectores, porque el proyecto anterior no modifica en nada las garantías que Costa Rica ofrece a los banqueros, y en un caso fatal se pondrían a salvo, mediante el reembolso, los grandes intereses agrícolas de la nación.



### Participaciones matrimoniales

A nuestra mesa de redacción han llegado las siguientes participaciones que mucho agradecemos:

“José María Villanea tiene el honor de participar a Ud. el próximo enlace de su hija María Teresa con el señor Carlos Luis Díaz Z. Carlos Díaz B. y Raquel Z. de Díaz tienen el honor de participar a Ud. el próximo enlace de su hijo Carlos Luis con la señorita María Teresa Villanea Z.”

San José, Diciembre de 1922.”

“Adelaida Arata saluda a Ud. atentamente y tiene el honor de participar el próximo enlace de su sobrina Rosa con el señor don Tito Blanco Solís que se verificará a las 20 horas del 9 de los corrientes, en su casa de habitación.”

Liberia, Diciembre de 1922.

Maximino Blanco y Ermida S. de Blanco saludan a Ud. atentamente y tienen el honor de participar el próximo enlace de su hijo Tito con la señorita Rosa Arata Ruiz.

San José Diciembre de 1922.”

Se complace el “DIARIO DEL COMERCIO” en desear a los futuros esposos muchas felicidades.

### Viajeros

Regresó de Cartago la señorita Angélica Fonseca.

—Para Alajuela salió don Nelson Chacón.

—Salió para Heredia don Luis Dobies Segreda.

—De Turrialba llegó don Luis Escasante.

—En Limón se encuentra don Oscar Alvarado.

—De ese puerto regresará la señorita María del Socorro Vargas.

—Salió para Turrialba don Ricardo Tinoco.

—Para el campo salió don Ricardo Jinesta.

—En Puntarenas se halla don Roberto Kruse.

—Procedentes de Juan Viñas se encuentran entre nosotros las señoritas María Felicia y Lolita Pacheco, Margarita Chavarría y doña Graciela Jiménez de Jiménez.

—Para la “América” en Línea Vieja salen los señores don Francisco Fonseca, don Alfredo Lizano, don Gonzalo Jiménez y don Eduardo Chavarría.

—Llegó de Heredia la señorita Berta Guardia.

—Don Manuel Goyenaga salió para los Estados Unidos.

—En Turrialba se encuentra don Gonzalo Dobles.

—Para Limón saldrá la señorita Amparo Umaña.

—Para Colombia saldrá don Francisco Salazar y su familia.

—Para Panamá saldrá próximamente don Manuel Emilio Argüello Bonilla en viaje de negocios.

—De Cartago llegaron los señores don Ricardo Pacheco, don Guillermo Herrera, don José Florentino Quesada, don Ramón J. Rivera, don Alberto Coto, don Gabriel Brenes, don Alejandro J. Bonilla y don Enrique Pacheco.

—Don René Picado y Milchaski regresó a Alajuela.

—Llegó del campo don Carlos Mangel.

—El doctor don Luciano Beeche vino de Coronado.

—Pasado mañana debe de llegar a esta capital nuestro buen amigo don Roberto Lang Sáenz después de permanecer dos años en los Estados Unidos.

—Después de pasar una larga temporada en el campo, ha regresado a esta capital la señorita María Cañas. Le presentamos nuestro atento saludo.

—Para la ciudad de Grecia partió don Pedro Quirós.

—De Cartago estuvieron en ésta, los señores Dr. don José María Peralta y don Carlos Gutiérrez U.

—Para Honduras salió don Rodrigo Peralta.

### Nacimientos

Ayer fue colmado de felicidad el hogar de nuestro amigo don Willie Dent y su señora esposa doña Albertina Fernández de Dent, con el feliz arribo de su primogénito, un hermoso bebé, a quien deseamos en unión de sus dichosos padres toda clase de felicidades.

### Para las Siestas:

Sombreros de última moda, pieles, tafetanes, piel de seda, crespones, casimires, objetos para regalo, flores, frutas y plumas, acaba de recibir Anita Fernández Ferraz. — Precios módicos. — Casa contigua al “Diario del Comercio”.

### Los juegos pirotécnicos

Como número especial de las próximas fiestas que han de celebrarse en esta capital, podemos anunciar unos juegos de pólvora extraordinarios, pues acaba de llegar con procedencia de los Estados Unidos un hijo del contratista señor Chaverrí, quien nos informa trae verdaderas novedades que han de exhibirse.

## A nuestros favorecedores

Desde el 1.º del presente mes ha sido rebajado a

# 2 Colones

el valor de la suscripción al

## “Diario del Comercio”

Número suelto:                      Número atrasado:

# 10 Céntimos    15 Céntimos

### El homenaje...

Viene de la página 1

Avelino Alsina, Alberto Aragón, Manuel A. Avendaño, Rómulo Artavia, Jaime G. Bennett, Roberto Brenes Gudiño, Alberto T. Brenes y Sobrino, Licdo. Fabio Baudrit, Manuel V. Blanco, Maximino Bustamante, Enrique Bustamante, Dr. José María Barrionuevo, Dr. Luciano Beeche, Abramo Bresciani, Banco de Costa Rica, Teresa O. v. de Cubero, Francisco Cubero, Carlos Cubero, Miguel Cubero, Dr. Vicente Castro Cervantes, Ramón Castro Fernández, Juan Antonio Castro, Octavio Castro Saborío, Eduardo Castro Saborío, M. A. Castro Carazo, Jaime Carranza, Adolfo Cañas, José María Cañas, Adrián Collado Quirós, Licdo. Manuel Collado, Dr. Rafael Calderón Muñoz, Dr. José Ángel Coto, Dr. Francisco Cordero, Segismundo Cleves, Salvador Camacho, Juan Rafael Chacón, Gonzalo Chacón, Teresa A. de Dent, William Dent, Julio Díaz Granados, Lic. Alberto Echandi, Fabián Esquivel, José Esquivel, Ricardo Fernández Guardia, Eduardo L.

Fernández, Tomás Fernández F., Tomás Fernández Bolandi, Dr. Roberto Fonseca Calvo, Manuel J. Fournier, Tomás Guardia T., John M. Guillen, Fernando Goicoechea, Dr. Luis Guier, Gumersindo Gil, Licdo. Tomás Gamboa Rodríguez, Ingo. José Fabio Garnier, Manuel García, Nicolás Gallegos Quesada, Lic. Claudio González Rucavado, Dr. Constantino Herdocia, Dr. Benjamín Hernández, Cipriano Herrero Vitoria, Cipriano Herrero Peral, Felipe Herrero, Enrique Herrero, Dr. Luis Paulino Jiménez, Licdo. Carlos María Jiménez, Doctor Ricardo Jiménez Núñez, Licenciado Manuel Francisco Jiménez, Dr. Roberto Jiménez Ortiz, Roberto Jiménez Sáenz, Francisco Jiménez Núñez, David A. Johnston, Minor C. Keith, Cristina Castro de Keith, Max Koberg Bolandi, Dr. Jorge Lara, Lic. Elías Leiva Q., Stanley Lindo, Arturo Lyon, José Luján, Vicente Linares, G. V. Long, Manuel Montejó, Dr. Aniceto Montero, Dr. Ricardo Moreno Cañas, Luis Martínez A., Federico Mora Carranza, Alfredo Mata, Ricardo Miribeh, Cecilio Nieto, Francisco María Núñez, Adolfo Osborne, Lic. Jorge Ortiz, Dr. Julio C. Ovaras, Lic. Leonidas Pacheco, Dr. Carlos Pupo, Dr. Teodoro Picado, Dr. Oscar Pacheco, Mr. Pear-

son, Edgar Pontón de Arce, Diego Povedano, Lic. Juan Felipe Picado, Rodolfo Piza, Fernando Piza, Julio Piza, Benjamín E. Piza, Ing. Ricardo Pacheco Lara, R. E. Pardo, H. T. Purdy, Manuel Antonio Quirós, General Juan Bautista Quirós, Lic. Vidal Quirós, Dr. Roberto Quesada, Dr. David Quirós, Lic. José Joaquín Quirós, Amadeo Quirós B., Dr. Elías Rojas, Dr. Mariano Rodríguez, Roberto Smith, Dr. Francisco A. Segreda, Dr. José María Soto, Oscar Sittenfeld, Scaglietti y Sobrinos, Gonzalo Sáenz Gutiérrez, Federico Sauter, Guillermo Steinvorth, Lic. Manuel Sáenz Cordeiro, Lic. Juan Carlos Serrano, Máximo Terán, Prof. José Fidel Tristán, Lic. Matías Trejos, Miguel Turull, José Joaquín Trejos, Rafael M. Ureña, Antonio G. Urbano, Licdo. Arturo Volto, Dr. Pánfilo J. Valverde, Licdo. Andrés Venegas Ingo, Manuel A. Viquez, Félix Wiss, Burton S. Wathen, Licdo. Pedro Yglesias, José C. Zeledón, Dr. Federico Zumbado, Oscar Zeller, Isaac Zúñiga Montúfar, Fernando Zúñiga.

Introduciendo el nuevo **Quartillo VICTOR** A LOS **JUGADORES de TENNIS**

16 CIGARRILLOS: 50 Ctmos.

**Don José Durán de Vars**  
sirvió más de 16 años el puesto que ahora renuncia

Con profunda pena hemos sabido que el estimable caballero don José Durán de Vars, quien por más de 16 años ha servido un alto empleo en el Círculo Nacional, se ha separado de esa posición por acuerdo inspirado en la Secretaría de Hacienda.

El señor Durán estaba muy mal remunerado. \$ 125.00, y quien lo sustituye tendrá \$ 75.00 de aumento, es decir, que se le pagarán \$ 200.00.

No vemos que razón haya, francamente lo declinamos, para tratar de esa manera a un funcionario que siempre ha sabido cumplir con su deber, y que llenaba sus funciones a entera satisfacción de todos.

Tenemos fe en la rectitud del Sr. Soley y en su alto espíritu de justicia y por eso es de esperar que subsane lo mal hecho.

DIA A DIA

La República Alemana

"La paz de Versalles—ha declarado el politico italiano Nitti—en-cenderá de nuevo la guerra en Europa". Pero, quién hará la guerra? Y es natural que al hablar de los giros diversos de la politica europea se tome muy en cuenta, como factor de importancia, la República Alemana. No se ha dado nunca el ejemplo de que un pais vencido se resigne con su derrota, sino que, por el contrario, el espíritu de la revancha, a medida que los dias pasan, se extiende y se arraiga y busca medios de desquite rápidos y eficaces. Es por esto que la República Alemana fuerte de 64 millones de habitantes y con un ejército de hombres aptos y diestros en el manejo de las armas que sube de tres millones de soldados, es vigilada estrechamente por los Aliados, sus vencedores de hace cuatro años, quienes temen con justicia y con razón que el espíritu militarista de revancha sobre fuerzas y arrastre de nuevo a una guerra de revancha.

Y es que, a pesar de haberse cambiado el régimen político alemán, el partido imperialista resulta fuerte y poderoso y este partido es a todas luces militarista y belicoso. El hecho de haberse prolongado el periodo presidencial de Ebert, lo que fue acordado por el Reichstag ya en vísperas de las elecciones, parece haber sido un paso firme de los republicanos deseosos de frustrarle al imperialismo militarista el triunfo de su leader el Mariscal Von Hindenburg. Porque indudablemente el viejo feldmariscal victorioso en Mazuria hubiera conseguido imponerse en los comicios electorales y Friederich Ebert le hubiera tenido que entregar las riendas del Estado a Hindenburg, lo que en opinión de muchos resultaba algo parecido a la elección de Luis Napoleón para Presidente de la segunda república francesa. El triunfo de Hindenburg sería la primera etapa para la restauración monárquica.

Podría afirmarse que la República está asegurada en Alemania? Todo pareciera indicar que el nuevo régimen aún está vacilante y máxime cuando se notan profundas divergencias entre los partidos sustentadores de la idea republicana. La caída del gabinete del doctor Wirth es una prueba de estas disensiones. El 15 de Noviembre hizo Wirth su última tentativa para persuadir a los socialistas de seguir formando parte de la coalición gubernativa y admitir a ella al Partido Popular. Los socialistas que ese día celebraron una tempestuosa sesión, hicieron múltiples reservas para la admisión del Partido popular y fue esto lo que provocó la retirada de su apoyo al gabinete, el cual, falto de fuerzas no pudo ser reorganizado sino que dimitió en cuerpo. La nota de la Comisión Interaliada de Reparaciones que fue aprobada por los diversos partidos políticos, pareció por un momento, dar vida a la coalición que sostenía el Canciller; pero la determinación del socialismo de no formar en el bloque impuso la renovación del gabinete como una medida dada en el sentido de fijar el desarrollo de la política externa de Alemania.

El 16 de noviembre Ebert llamó a la Cancillería Alemana al doctor Wilhelm Cuno, Presidente de la Compañía Hamburguesa-americana y le encargó de formar gabinete. Ya el Canciller Wirth había designado a Herr Cuno para la Secretaría de Relaciones Exterio-

res, pero la caída repentina del gabinete impidió que se extendiera el nombramiento.

Como miembro del Consejo Nacional económico, el doctor Cuno cooperó muy frecuentemente en forma activa y eficaz en la elaboración de los proyectos de ley económica política, que presentó el gobierno al Parlamento durante los últimos años, y se ha distinguido particularmente en la constitución y funcionamiento de los Consejos de Obreros, Consejos de Patronos y Consejos Económicos, previstos por la Constitución.

Está afiliado al Partido Popular y, después del doctor Simons, es el primero de este partido que será miembro de Gabinete.

El doctor Wirth, para tener siempre seguro el apoyo de los socialis-

tas fue con ellos siempre tan complaciente como lo permitían las circunstancias, y a eso se debe por ejemplo la ley relativa al gravamen del capital y la propiedad, las disposiciones relacionadas con los subsidios a los obreros sin trabajo y los decretos sobre el abaratamiento de viveres y artículos de primera necesidad. Esta actitud del doctor Wirth motivó la oposición de su compañero de partido, el doctor Andreas Hermes, Ministro de las Finanzas, quien en este sentido más bien se inclinaba a las opiniones del Partido Popular por lo cual se cree que desde luego el doctor Cuno tendrá el apoyo del ala derecha del Partido Centrista.

Ahora se prevén dificultades socialistas por el predominio de los partidos burgueses en el gobier-

Se transfieren las carreras de caballos

A causa del mal tiempo, pues las lluvias han arrojado en estos días, don Carlos de la Paz ha dispuesto transferir las carreras de caballos que estaban anunciadas para hoy domingo.

Se iniciarán los torneos hípicas el próximo viernes, 8 de diciembre, a la misma hora que se había señalado para hoy.

no, las que bien podrían resultar en huelgas y trastornos.

Y en tanto todos estos republicanos ahondan sus divisiones, los imperialistas y monarquistas consolidan sus organizaciones dándose el curioso caso de que todos los antiguos generales, mariscales, príncipes y duques anden por las calles de la República luciendo sus cascos puntiagudos, sus grandes uniformes de la monarquía y con el pecho constelado de condecoraciones imperiales y recibiendo el mismo respetuoso trato. Y en Doorn el ex-Kaiser siga llamándose Su Majestad y haya hecho su boda con todo el reglamento protocolario con que hace 45 años celebró sus primeras nupcias en Postdam.

Tipos de cambio

Table with exchange rates for New York, London, Paris, Spain, Italy, Switzerland, Belgium, Hamburg, and Amsterdam.

No hubo demanda de oferta regular. San José, 2 de diciembre de 1922.

Advertisement for Ortiz Jeweler. Text: 'ORTIZ El Joyero Chic REALIZARÁ Durante 8 días a partir del próximo lunes, en obsequio a su distinguida clientela SU Magnífica existencia de JOYERIA FINA ORTIZ Visítenos el lunes sin falta'.

De nuestra vida elegante

La boda efectuada anoche

Anoche, como ya se había anunciado, unieron para siempre sus destinos con la bendición nupcial el caballero don Alfredo Esquivel Carranza, miembro de escollarte de nuestra juventud esforzada y la distinguida señorita Nannie Ingalls Orozco, espiritual y blanca novia que llevará al nuevo hogar todo el perfume de sus resplandecientes virtudes y todas las delicadezas de su cultura exquisita.

yentes les demostraran una vez más su estimación justa; la ceremonia, de carácter familiar, fue espléndida y elegante y se efectuó en la residencia de la apreciable dama doña Elena Castro de Orozco. A la joven pareja la acompañan en su viaje de ensueño los votos muy repetidos de nuestra sociedad por su eterna ventura, votos a los cuales une el suyo muy cordial el DIARIO DEL COMERCIO. Como recuerdo de su boda los esposos Esquivel-Ingalls recibieron numerosos obsequios en cuyas tarjetas se leían los nombres siguientes

FLORES Y CANASTAS

Oscar T. Rohrmoser L., Aurelio Esquivel y señora, Arturo Lyon y señora, Mario Bengochea D., Jesús Coto y familia, Mariano Montealegre y señora, Carmen G. de Fernández, T. Guillermo Rohrmoser, Mercedes y Ethel Soley, Clemencia y Adelita González H., Ricardo Batalla y señora, Club Sport Costa Rica a su Capitán, María Luisa Barrionuevo, Carlos Echeverría, Casimiro Suárez y señora, Miguel Gustiniani, Raúl Gudián y señora, Ernesto Rohrmoser, Alberto Aragón, Ernesto F. Montealegre, Dr. José Corvetto, Juan José Montealegre H., Luis Fernández F., Alfredo Chaves y señora, Ricardo Pacheco L. y señora, Rubén Esquivel de la Guardia, Amalia de González.

REGALOS

Fabián Esquivel y señora, Ricardo Carranza, Elena de Orozco, Talía Carranza, Juan Montealegre y señora, Arturo Herrera y señora, Mariano Guardia y señora, Fernando Coicochea y señora, María Ingalls, Paul Buron, Roderick W. Uncles y señora Elena Rohrmoser, Mrs. Walter T. Ingalls, Cristina de Falcio, María Teresa M. de Obeso, Jaime y Fernando Carranza M., Gregorio Escalante, Odilia Castro, Ricardo Herrán y señora, Leonidas Ponce, Jaime Carranza y señora, Manuella Carranza M., Blanca Carranza M., Rodolfo Esquivel E., Francisco Carazo y señora, Joaquín Aguilar E., Jorge Guardia y señora, Alice Hine, Fernando E. Piza y señora, Lastenia y Carmen Herrán, Roberto Hernández H., Eoriqueta Khnor, María Luisa E. de Viente, Natalia de Echeverría e hijas, Berta Pinto de Flores, Luisa y Ester Bonilla, Jorge Arce y señora, Rose Echeverría, Flora Hernández, Fernando Goicochea L., Tomás Fernández F., Amalia M. de Hernández, Eduardo L. Fernández y señora, Mariano Alvarez Melgar y señora, Flora E. de Gil, Fernando Esquivel B., Elsa Carranza M., Marta Montealegre, Amelia E. Montealegre,

Hernán A. Castro, Claudio E. Montealegre, Adela Y. Goebel, Angelo Aguirre E., Venancio A. García y señora, John Keith F., María Ina Vasquez, Ricardo Herrán H., Rosa de Esquivel, Avaro Esquivel, Emilia Carranza, María Carranza, José Esquivel y señora, J. Rafael Bonilla y señora, Matilde de Bonilla e hijas, Tullia de Crespi, Luis y Felicia Valenzuela, Superiora de Hermanas de San Martín y Ana de Chavarría, V. M. Herrán y señora, Julia de Aguilar, Colomba de García, Arturo Borbón y señora, María Luisa Bengochea, María Morales, Avaro Castro L., Clara Romagosa, Aniceto Esquivel y señora, Berta Escobar, María P. de Montealegre, Adriana de Echeverría, Guillermo Estrada, Mariano L. Coronado, Juan E. Romagosa, señora y familia, Mar o Goicochea, Z. Carlos Jéves y señora, Roberto Esquivel, Manuella Rijas, Rosa E. de Castro, Rejato Castro, María del Rosario y Adilto E. Esquivel, Berta Montealegre, F.ora Aniceto y Mario Esquivel, Avaro Herrera, P.ito, Flavia y Albertina Carazo, Anita Escalante, Ramón Castro y señora, Jorge Pinto A., Adriana Castro, Anita M. de Soley, Lucía Echeverría, Eduardo Wagner, Francisco de la Guardia.

ALFIAS

Alfredo Esquivel y señora, Carlos Orozco C., Manuella de Carranza, Arturo Esquivel y señora, Rita Lop z B., Azalia Carranza A., Luis Lopez de señora, Isadora Esquivel, Jorge Hine y señora, Sara V. Adriana Esquivel.

DINERO

Justino Alvarez G. y señora, R. Alvarez G., Hernán, Orlando y Amalia Alvarez O.

EL BUEN GUSTO

Ampliado su local, OFRECE VARIADAS MERCADERIAS Especialidad en Carey legímo y artículos para regalos Todo a bajo precio. Visítelo y convéznase 150 varas al Sur del Hotel Washington

EL HOTEL CENTRAL

es el más concurrido por su selecta clientela y también por que es atendido amablemente por sus propietarios Su cantina es visitada siempre por la alta sociedad

# PULPEROS:

Próximamente se trasladará la Melcohería LA ESTRELLA a su nuevo local situado 300 vs. Norte de La Soledad o 50 vs. Norte de la Cafetería Chelles. SE DESPACHARAN ORDENES PARA TODAS PARTES DE LA REPUBLICA

Apartado 973 - SAN JOSE, COSTA RICA

## BASE-BALL



Por BORICUA

### EL SEGUNDO DESAFIO DE LA SERIE Titán vs. 9 Fuertes

Hoy domingo, a las 3 de la tarde se encontrarán varias novenas en el diamante de la Plaza González Víquez. Los fans esperan que este desafío resulte en un empate para que pueda verificarse el tercer juego de desempate, pues de lo contrario uno u otro se dará por vencido y entonces no se efectuará el tercer desafío por ser casi innecesario.

La Directiva de la Liga ha quedado constituida en la forma siguiente: Presidente, don Manuel Antillón. Vice Presidente, don Eduardo Garner.

Secretario, don Juan F. Stahl. Sub-Secretario, don Miguel Mora. Fiscal, don Francisco Bien. Tesorero, don Alberto J. Zamora.

En la última reunión se acordó nombrar tres vocales para que la Directiva estuviere compuesta del número simbólico del Base Ball-9. También en esa reunión se nombrará el Presidente Honorario: siendo muy probable que salga electo el señor don Santiago Güell.

### Grandes jornadas del "Boer"

Ante una concurrencia numerosísima tuvo verificativo ayer domingo en el field de La Momotombo la anunciada partida de base-ball entre los famosos clubs "Gigantes", de Granada, y "Boer", de esta capital, partida en la que—al decir de la prensa granadina—quedaría resuelto el campeonato nacional.

El "Gigantes" es un Club formidable, que puede exhibir brillantes páginas en su vida deportiva, pues nada menos ha ganado en otras épocas el campeonato de toda la República.

Para esta partida de antier, el "Gigantes" se había preparado, ejercitándose sin cesar. Tráta vehementemente por triunfar. Le alentaba, después del propio y natural deseo de la victoria, las valiosas ofertas monetarias de sus simpatizadores granadinos.

Por su parte, el "Boer" también venía practicando con ahínco, seguro como estaba de que tenía que competir con un club de fuerza y de historia.

Por manera que la lucha se esp...

raba,—como en efecto fue,—reñida sensacional, emocionantísima. Los nervios de los espectadores permanecían en tensión.

La especitación subió de punto, cuando al iniciarse la partida, yendo el «Gigantes» al bate, el pitcher del "Boer", Fernando Amador (Mono negro), dejó en home a los tres primeros bateadores de la Sultana.

Y el interés crecía momento a momento, en cada inning.

Hasta el 6º. inning, ninguno de los clubs había logrado alcanzar carrera, y no fue sino en el 7º. que el "Gigantes" apuntó su primera y única, y el "Boer" dos, no habiendo habido más en toda la partida, con lo que resultó triunfante el club capitano.

### Jogadas culminantes

El "Gigantes" logró hacer un hermoso doble play que mereció una ovación grandiosa.

La segunda base del "Boer" hizo un out asombroso girando como en un vértigo para tocar a un osado corredor del "Gigantes".

Y, lo más estupendo de toda la partida, fue el out que en tercera base se le hiciera a Juan de Dios Alemán, del "Gigantes", por una magistral jugada del pitcher Amador y de la tercera Soriano, ambos del "Boer", jugada que determinó el triunfo final.

—El pitcher del "Boer", anuló, puede decirse, a la formidable batería del "Gigantes", dejando a 16 en guante. El pitcher granadino sólo a 4.

—Nota simpática: en dos innings, el pitcher Amador dejó a todos los bateadores en guante, ganando así el premio acordado por la Junta de Beneficencia. Amador, hidalgamente, compartió esos premios con su catcher Mario.

### Galantería deportiva

Los Clubs Nueve Fuertes y Titán en un gesto de verdadero y real compañerismo con los foot-ballistas resolvieron jugar la partida anunciada por la mañana a las tres de la tarde, con lo que el público podrá presenciar las dos interesantes par-

tes de la tarde, con lo que el público podrá presenciar las dos interesantes par-

### Ni un ave vuela, ni se oye rumor....

El Agente Pral. de Policía de Coto Mr. Otto Henrichs P. ha comunicado que en su jurisdicción se pasa la vida más "felice" del mundo.

Allí nadie se acuerda de límites ni de nada. La vida es de agricultores y nada más.

El señor Agente le ha pedido al Gobierno útiles de agricultura, de oficina, dinamita, armas, muebles, periódicos, una máquina de retratar y hasta un cine.

Ya se los fueron mandando. Don Aquiles le mandará hasta una Vitrola con discos y una colección de los artículos del connotado financista don Santiago Durán Escalante.

Los brazos, las piernas, la espalda y el pecho se llenan de granitos que contienen miles de estos parásitos que producen mucha picazón.

**Aceite Verde**  
cura esta penosa enfermedad

Pídase en las boticas

### Los muebles del Teatro Nacional son cogidos de diez para la goma

La Secretaria de Fomento ha tomado una medida digna de aplauso: prohibir terminantemente el préstamo de los muebles, útiles y otros objetos pertenecientes al Teatro Nacional.

Las solicitudes de préstamo eran muy frecuentes, para cualquier fiesta o Velada; se solicitaban esos enseres que como es natural con los traslados sufrían graves deterioros. Esos muebles son del Teatro y para el servicio exclusivo del Coliseo y de ningún modo para que a cuenta de las fiestas de beneficencia se abusara de ellos.

El señor Ministro Blanco ha dispues to que en adelante no se atiendan las solicitudes para el préstamo de los muebles aunque se invoquen motivos de beneficencia o bien se lleve tarjetitas de tal o cual encapotado ciudadano.

¡Muy bien, don Narciso!

**Fábrica de Jabones y Velas de Esperma**

TELEFONO No. 100  
JESUS MARIA CASTRO, V.  
PLAZA VIQUEZ - SAN JOSE

**Adios, Callos! Dice "Gets-It"**

Los Callos Huyen cuando son tocados con "Gets-It." Como una esponja embebe el agua, "Gets-It" absorbe todos los dolores.

**"GETS-IT"** es el original extractor de callos. Fabricado por E. Lawrence & Co., Chicago, E. U. A.

## CENTRO HIPICO

LA SABANA, SAN JOSE

### PRIMERA REUNION DE LA TEMPORADA

VIERNES 8 DE DICIEMBRE 1922, a las 9 de la mañana

PREMIO «APERTURA»				PREMIO «LA LUNA»			
1.ª Carrera. — Distancia 700 m. Inscripción \$ 50.00. Premios: \$ 250.00 al primero y \$ 50.00 al segundo.				4.ª Carrera. — Distancia 700 m. Inscripción \$ 80.00. Premios: \$ 400.00 al primero y \$ 80.00 al segundo.			
No.	Nombres	Peso K.	Propietario	No.	Nombres	Peso K.	Propietario
1	Trieste	LIBRE	R. Delcore	1	Frou Frou	52	R. Molina
2	Mi Negro		Ch. González	2	Torino	52	R. Delcore
3	Elba		R. Goldoni	3	Ratón	52	A. Coto
4	Martin		Hernández	4	Fiume	52	R. Goldoni
PREMIO «MIRAVALLS»				PREMIO «FINOS»			
2.ª Carrera. — Distancia 800 m. Inscripción \$ 80.00. Premios: \$ 400.00 al primero y \$ 80.00 al segundo.				5.ª Carrera. — Distancia 1400 m. Inscripción \$ 100.00. Premios: \$ 400.00 al primero.			
1	Milano	55	R. Delcore	1	Umbel.	57	Ch. González
2	Hindenburg	55	J. Molina	2	Bambalina	57	E. Clare
3	Oro	55	Rodríguez	3	Burlesco	57	G. Pérez C.
4	Carpentier	55	Miss. Myton				
PREMIO «LILIPUTIEN E»				Precios de las Entradas:			
3.ª Carrera. — Distancia 700 m. Inscripción \$ 50.00. Premios: \$ 250.00 al primero y \$ 50.00 al segundo.				Palcos con 4 asientos. . . . . \$ 10.00			
1	Tosca	50	A. Coto	Entrada a tribuna 1ra. clase . . . 2.00			
2	Venecia	50	R. Goldoni	Entrada a tribuna 2Ja. clase . . . 0.50			
3	Reti.to	50	N. Peraza	Al sol. . . . . 0.25			
4	Red Rose	50	L. Zeledón	<b>Ca Cigarrería Central</b>			
				vende entradas para el Hipódromo			

NOTAS.—En las apuestas se cobrará el 15 por ciento de comisión. Los precios de diez colones por los palcos y dos por entrada a tribuna se cobrarán esta primera reunión, de ensayo, por haber sido imposible terminar los trabajos.

## TEATRO MODERNO

Domingo 3 de Diciembre 1922

1 y 2.30

**EL LOBO SOLITARIO**  
Por BERT LITELL

4 p. m.

**El Caso Argyle**  
Por ROBERT WARWICK

7 p. m.

**La Máscara de la Vida**  
Por OLGA PETROVA

A las 8.30

GRANDIOSO ESTRENO!!

Exito Seguro!!

**El Príncipe de los Infiernos**  
Por LEON CHANEY

### Un lío por un cementerio

Desde hace muchos meses que los vecinos de Concepción de Cartago tenían un delicado problema que resolver: comprar un terreno para dar sepultura a las personas "que se rascaran la oreja" en ese caserío, puesto que el Cementerio de Cartago les quedaba muy lejano, lo que les obligaba a sufrir muchas molestias. Ahora bien, la Municipalidad del lugar ofreció comprar el terreno, pero resultó que no se encontraba uno apropiado conforme a las Leyes de Sanidad, puesto que el único que había era el de un señor Piedra Alfaro que no aceptaba trato.

### Movimiento diario

- Nacimientos**
- Jorge, legítimo de Jorge Peña y Juana Azofeifa.
  - Teresa, legítima de Manuel Hernández y Carmen Tapia.
- Pasaportes**
- Margarita Titu'i de Ortiz para la Habana.
  - Nemesio Cortín para Panamá.
  - 30 artistas de la Compañía Odlerno para Panamá.
- Defunciones**
- Manuel Sáenz Gutiérrez, San José.
- Quong Tai Chong & Co.**  
(JACOBO SANCHEZ)  
Importadores y Exportadores  
PUNTARENAS C. R.

## De nuestros corresponsales Heredia

**Teatro.**—De verdadera gala ha estado el teatro de los señores Lezama durante los últimos días: el martes nos sorprendió agradablemente pasando por la pantalla del cine "La Mujer X" algo de lo bueno que han traído y que gustó sobremanera. Ahora nos tienen por acá a Capilla y compañeros haciendo las delicias del público. La función del miércoles, primera de la temporada, mereció un lleno total, debido indudablemente a lo equitativo del precio de entrada.

**Muy bien.**—La policía ha resuelto, cumpliendo con su deber, declarar guerra sin cuartel a los vagos y especialmente a los chicheros: les sigue la pista tras su huella y o'lor hasta dar con ellos en el Hotel Buena Vista, administrado actualmente por don Alfonso Leitón. Al salir de allí los clientes no lo hacen sino antes cambiar impresiones con don José Aguilar, quien previas referencias a la ley se las aplica luego.

UN CORRESPONSAL.

# EL DIARIO DEL COMERCIO EN EL EXTERIOR

# EL CONGRESO FRENTE A FRENTE DEL PROBLEMA

San José, Costa Rica, novbre. 15. El Presidente de la República, don Julio Acosta, ha emitido su opinión en entrevista celebrada con el Director de EL DIARIO DEL COMERCIO de esta ciudad, señor Vicente Sáenz, acerca de la próxima conferencia centroamericana de Washington.

El magistrado costarricense comienza declarando que Costa Rica debe hacerse representar en esa asamblea porque no sería corries ni lógico que se mostrara hostil a la invitación.

Interrogado por el periodista si se pondrán en vigencia los pactos celebrados en Washington en 1907 por los cinco países del istmo, el Salvador, Guatemala, Costa Rica, Honduras y Nicaragua, opina que en cuanto se refiere a la convención que creó la Corte de Cartago será difícil mantener la institución ya que en su concepto sería dudoso que Centro América garantizara sus decisiones.

En cuanto a los convenios comerciales, declara que el libre intercambio no conviene a Costa Rica y que además a ello se oponen, mientras los cinco países no estén unidos, "los mismos norteamericanos". El Presidente concluye diciendo que en cuanto a las revoluciones se refiere, es cosa que no se podría evitar con un simple tratado que firmaran los cinco estados. En este orden de ideas

el Presidente Acosta termina diciendo que no se puede prever lo que suceda en Washington.

Como el periodista hiciera hincapié en que bien podrían solucionarse allí el problema de Nicaragua, "el problema más trascendental de Centro América", el Presidente manifestó que "en realidad en Nicaragua está el problema esencial de Centro América". Tal vez—agregó—logre hacerse algo, pero nada puede decirse por adelantado. Hay que ver cómo se presentan las condiciones para no ir a un fracaso.

«Los Estados Unidos nos invitan—expone EL DIARIO DEL COMERCIO—nos invitan es probable que de buena fe para que arreglemos nuestros asuntos. El Gobierno de Managua se ha empeñado en que no fracase esa reunión de plenipotenciarios. Pues bien, trátese de una vez, con toda diplomacia, ese punto delicadísimo y entonces sí habrán servido de algo los dineros que se invierten en delegaciones. Luchemos como lo ha hecho Santo Domingo, y como están haciendo los haitianos, y como están haciendo los filipinos. Ahora predomina en el departamento de estado un alto espíritu de justicia».

De LA PRENSA DE NUEVA YORK.

Según saben ya nuestros lectores, mañana lunes comenzará en el Congreso Constitucional el debate de ley sobre el contrato de empréstito firmado el 4 de noviembre último, por la suma de cuatro millones de dólares, cuyo producto se destinará preferentemente a la cancelación de la deuda interior flotante, mejoras en el Ferrocarril del Pacífico y estudios para el muelle de Puntarenas.

Ese contrato, suficientemente discutido ya por la opinión pública, mediante reuniones particulares y publicaciones por la prensa local, ha sido objeto en la Cámara de dos dictámenes de la Comisión de Hacienda y Comercio: uno, el de mayoría, suscrito por los representantes Aragón y Sancho, que le es favorable en su totalidad; y otro, el de minoría, presentado por el representante Trejos, que le es adverso.

Siguiendo los trámites de Reglamento, mañana será puesto a discusión el primero de dichos dictámenes, al cual, caso de ser acogido, como es de esperarse, se le dará tres debates sucesivos hasta convertir el proyecto en ley de la República.

La discusión de este asunto en el seno de la Representación Nacional promete estar muy animada y el país confía en que las deliberaciones de que va a ser objeto, se inspiren en las necesidades públicas y en los dictados de un sincero patriotismo, pues la hora es de angustia y expectación para el Estado y la solución de las dificultades financieras del Fisco, que tanto concierne al bienestar de la colectividad, no admite más prórrogas ni nuevas demoras, atendiendo a la ruina del crédito público y al estancamiento de las transacciones generales, que no podrán restablecerse sin un arreglo definitivo y seguro de la situación.

Muchos y muy variados y contradictorios augurios se han venido haciendo en el curso de los últimos días sobre la suerte que haya de correr este importantísimo negocio en la Cámara; muchos cálculos se establecen acerca de la cuantía y dirección de las votaciones; y no falta quienes, anticipándose a los acontecimientos, pronostiquen la derrota de la tesis oficial, basando sus variaciones en la posibilidad de cualquier contraproyecto que concrete la fórmula de solvencia fiscal a base de combinaciones internas y de emisiones forzadas para arbitrar los fondos indispensables al fin que se persigue.

Franca y sinceramente, no vemos peligro alguno para el perfeccionamiento legal del contrato Soley-Keith, pues son tan grandes los justificativos que lo abonan y tan llevaderas para el país las condiciones a que sus cláusulas aluden,—cuyas condiciones son desde todo punto de vista las corrientes en la actualidad,—que nos parece imposible que analizado el negocio con pleno raciocinio sobre los sólidos fundamentos del interés del Estado, pueda alcanzar un rechazo por parte de los señores congresales en cuyo espíritu prevalezca una sana aspiración patriótica y una exacta y justa comprensión de las circunstancias, sin mezcla alguna con intereses particulares ni con apasionamiento ni extravíos políticos.

Todo lo contrario, nuestro parecer bien meditado es que el contrato, no obstante los ardientes ataques que se le prodigarán sin duda alguna, saldrá ileso en toda su integridad de tales debates y quedará convertido en breve en ley costarricense, porque él provee al remedio de

calamidades nacionales que están dañando gravemente la vida colectiva, sin comprometer ni poner en riesgo ningún alto interés de la patria, y esto ha de bastar para que reciba en el recinto de la Cámara el mismo soporte y respaldo que ha tenido en el Gobierno contratante, en todas las clases sociales y entre todos los elementos populares que libremente y sin cortapisas han podido pronunciarse en la materia, con actividad y unanimidad pocas veces vistas entre nosotros, que por lo general somos parcos y fríos en la participación que, de tarde en tarde, nos atribuyamos de el manejo de la cosa pública.

No creemos que se deba imponer por anticipado una línea de conducta determinada a los representantes del pueblo, para la apreciación de asuntos que, como el presente, ellos constitucionalmente están llamados a resolver en conciencia y con la más absoluta e irrestricta autonomía individual; y bien sabemos que ni los memoriales llenos de firmas recogidas a granel, ni las diligentes imposiciones de ciertos interesados, podrían torcer el criterio de aquellos funcionarios, ni apartarlos de su camino de rectitud, porque en todos ellos existe, en buena suma, el sentimiento de responsabilidad anexo a sus deberes parlamentarios y de ciudadanos.

Es en esta convicción, muy especialmente, que fundamos nuestra firme creencia en la aprobación del contrato de empréstito; porque creemos que cuanto más árdua y laboriosa sea la discusión que va a iniciarse, tanto mayores tendrán que ser, a la larga, las probabilidades de aprobación de dicho documento; y cuanto más amplia resulte la libertad

Pasa a la página 8

## UNITED FRUIT CO. SERVICIO DE VAPORES

Principiando con el vapor TOLOA que llegará a Puerto Limón el jueves 13 de los corrientes, los vapores ULUA, CALAMARES, PASTORES y TOLOA harán el servicio entre Nueva York y Limón zarpando los días domingos directamente para Nueva York vía Habana, Cuba.

Con el vapor CAMITO de la ELDERS FYFFES LTD., que saldrá de Limón el 13 de los corrientes, quedará restablecido el servicio quincenal de Limón a Bristol, vía Cristóbal y Kingston.

Los vapores SAN BLAS, SAN GIL, SAN BENITO y SAN BRUNO, harán el servicio regular entre Puerto Limón y Boston. Estos vapores, en combinación con los de la Elders Fyffes Ltd., harán el servicio semanal de Limón a Cristóbal zarpando los viernes en la tarde, a partir del viernes 13 del presente mes.

Todos estos vapores harán el servicio de pasajeros y carga.

Para más pormenores dirigirse a las oficinas de la Compañía en Limón y San José o a los sub-agentes Sasso y Pirie Sucs. en San José.

G. P. CHITTENDEN  
ADMINISTRADOR

San José, Octubre 9 de 1922.

## Llueven los memoriales contra un Jefe Político

A raíz del nombramiento de don Rafael Rodríguez Salas para Jefe Político de Orotina, el señor Ministro de Gobernación ha tenido para rato leyendo memoriales en contra de tal nombramiento. Protesta la Municipalidad de Alajuela, protestan los gamonales del Cantón, protesta el Cura y memoriales van y memoriales vienen.

El Regidor alajuelense doctor Cabezas acusa al señor Salas de hijo renegado de Alajuela y lo ataca por sus campañas oposicionistas.

El señor Rodríguez, ex diputado, ex secretario de la Cámara, Procurador Judicial y vecino de Orotina es una buena persona. Ha tomado parte activa en la política local y de allí la serie de incidentes que se ha echado encima. También hay que tomar en cuenta que es ramonense y esto es una "injurias" para los alajuelenses.

El señor Rodríguez cuenta con el apoyo de algunos vecinos y con el del señor Ministro. Don Aquiles lo tendrá en su seno aunque llueva y truene.

## Se espera la llegada de la familia Rohrmoser

La sociedad capitalina está hoy pendiente del arribo a Limón del vapor que conduce a la distinguida familia de don Oscar Rohrmoser, quien acompaña el cuerpo de la señorita Virginia, fallecida recientemente en Estados Unidos.

Se espera la fijación de la fecha de llegada, en que nuestra sociedad expresará su manifestación de pesar. La Honorable Corporación Municipal, de la que es el señor don Oscar Rohrmoser Vicepresidente, acordó asistir en cuerpo al sepelio, comisionando al señor Gobernador y Regidores don José Joaquín Quirós y don Belisario Loria, para presentarle el más sentido pésame en nombre del Ayuntamiento.

## Líneas Telefónicas para Curridabat y el Zapote

En virtud de que a todos los distritos del Cantón Central se les ha provisto de servicio telefónico, que tan necesario resulta para el bienestar y progreso de estos pueblos, dentro de breves días se instalarán en los distritos de Curridabat y Zapote nuevas líneas telefónicas.

Ya se dieron las órdenes oportunas para acceder a la solicitud hecha por el síndico y vecinos de dichas jurisdicciones.

Remitido

## Asuntos de boxeo

Una nota que envié al DIARIO DEL COMERCIO a propósito de haber manifestado nuestro Ministro de Seguridad Pública "que mientras EL fuera Ministro en esta Tiquicia, jamás se boxearía en Costa Rica", ha provocado una nota de un señor "Roure", que tiene la felicidad de estar identificado con el señor Acosta en lo que respecta al modo de pensar.

Mi nota no era si el boxeo es bueno o malo. Me referí únicamente a la frase lapidaria de don Aquiles y se acabó. Si el boxeo es malo, censuren al mundo entero que lo permite; critiquen a los franceses, ingleses, americanos, etc. Si

las corridas de toros son malas, critiquen a España y a México; el luego de gallos es malo, delen la razón a don Ricardo, pero también deseamos los deportistas que "Roure" nos publique la lista de los que piensan con su amigo don Aquiles.

Lo retamos a ello.

PICHURGO

## La fiesta artística de esta noche en Cartago

Una noche de grandes vibraciones artísticas será la de esta noche para la sociedad cartaginesa, con motivo de llevarse a cabo la gran velada que ofrece en el Cine Cartago, doña Blanca del Campo de Cabrera Arroyo.

Se ha esperado con verdadera ansiedad este momento por la culta y noble sociedad y es de consiguiente seguro, que lo más distinguido y representativo de la bella y floreciente ciudad, se reunirá en ese salón para aplaudir a la gentil y generosa dama chilena.

El programa que debe cumplirse es el siguiente:

### PRIMERA PARTE

- I.—Obertura al piano. Interpretaciones por Da. Blanca del Campo de Cabrera Arroyo.
- II.—Mascagni. Cavalleria Rusticana.
- III.—Verdi. Aida.
- IV.—Puccini. Madame Butterfly.
- V.—Buzzi-Pezzia. Torra Amore.

### SEGUNDA PARTE

- I.—Piano—Preludio musical.
- II.—Cabrera Arroyo. Versos de pasión y de ensueño, recitados por su autor en homenaje a las damas de Cartago. Alma musical americana. Creaciones por Da. Blanca del Campo de Cabrera Arroyo.
- III.—Velasco. Serenata Amorosa.
- IV.—Calvo. Gitana.
- V.—Patiño. Vals "Lia".
- VI.—Pasillos colombianos: "Angel de Luz y Flores Negras" y "Los célebres Bambucos: "En mi ventana" y "Antioqueña".

Los pasillos y bambucos colombianos serán acompañados con el clásico tiple por primera vez en Costa Rica por el maestro Palomo.

En obsequio a la sociedad, la señora del Campo de Cabrera Arroyo, cantará TONADAS CHILENAS, acompañándose ella misma en la guitarra.

La mayor parte del programa será acompañado por la orquesta del teatro.

## Gran velada artística

El lunes a las 20 horas se verificará en el Edificio Metálico una gran Velada a beneficio de la Escuela "Buenaventura Corrales".

El programa es el siguiente:

### PRIMERA PARTE

- 1.—Norma. Bellini. Obertura.
- 2.—Danza Gimnástica. Grupo de Niñas.
- 3.—Los Camellos. Rafael Carrillo.
- 4.—Mamma mia. Por el tenor nacional M. Araya.
- 5.—Fiesta de Sevilla. Orquesta.
- 6.—La Jota. Coro Característico. R. Chapl.
- 7.—Instantáneas. Concheries. Aquileo J. Echeverría.

### SEGUNDA PARTE

- 1.—Visión de Amor. Orquesta.
- 2.—Los Molineros. Coro de Veinte Niños.
- 3.—El Monigote. Un Niño.
- 4.—Las Rosas. Paolo Tosini. M. Araya.
- 5.—Los Pequeños Fregolinos. Escolares.
- 6.—Las Chibitas. Cinco Chibitas.
- 7.—Orquesta.

## Dr. CONSTANTINO HERDOCIA

MEDICO Y CIRUJANO

de la Facultad de Medicina de Paris

Enfermedades de los Ojos, Oídos, Nariz y Garganta

HORAS DE CONSULTA:

De 10 a 11.30 y de 2 a 4

Contiguo al Teatro Variedades

## AVISOS ECONOMICOS

**TARIFA.** - 20 palabras o menos 75 céntimos por inserción. Exceso 3 y medio céntimos por palabra e inserción. Pago anticipado. No se admiten inserciones alternas.

**BILLAR.** Se vende uno pequeño en buen estado, aparente para pueblos; informes en "La Verbená" de Ujuela y Hermano, calle del Pacífico.

**AUTOMOVIL.** Se vende uno marca FIAT en buen estado Precio \$8,500. Para más informes dirigirse a Graciliano León en Heredia.

**PASTOS** para caballerizas.—Se vende sorjo y para por carretadas, puesto en la casa. Solicitudes apartado 1164.

**CASA PEQUEÑA.**—En el barrio de Amón y en buenas condiciones se vende una. Para informes dirigirse al apartado 824.

**H. M. CHUMACEIRO** farmacéutico graduado con las mejores referencias desea entrar en negocio aquí.—Dirigir proposiciones. Apartado 186.

**CASA EN PUNTARENAS** Con o sin muebles, se alquila la que acaba de desocupar la familia de Mr. Robert Shorts. Es limpia, espaciosa, cómoda. Se prefiere un contrato largo. Dirigirse al apartado 63, San José, o enterarse con doña Eva Shorts, frente a la Sabana.

**PERRO PERDIDO.** De raza AIRDALE dará buena gratificación a quien me lo entregue. Señas del animal color moreno, crespo, y la espalda negra. Responde al nombre de MACHO. Informes en esta Administración.

**SIRVIENTE** se necesita inútil presentarse sin buenas referencias.—Para informes casa de doña Florinda Q. de Wilson.

**Aficionados** Fotografía. De oportunidad se vende una cámara de segunda mano, perfecto buen estado, lente inmejorable. Cuatro chasis casi nuevos con dos placas; un tanque revelador nickelado casi nuevo y paño para enfocar.—Informes en la Administración de este Diario.

**Cacao** en grano.—Se vende de superior calidad. Para informes en esta Administración.

**Solares** para construir.—Se ofrecen varios muy bien situados en esta ciudad. Informará esta Administración.

**\$ 12 000** se desean tomar al interés por un año. Se ofrece garantía hipotecaria de primera orden. Para más detalles en esta Administración.

**SE VENDE** barato juego de mostrador y urnas. Informes en "El Buen Gusto," 150 varas al Sur Hotel Washington.

**ANEMIA PERNICIOSA** puede provenir de muchas enfermedades, pero especialmente del Paludismo, y las estadísticas no dan indicio de curaciones de tan terrible enfermedad, pero ahora es vencida con la electricidad introducida en el organismo, sea por el estómago, sea por la piel, con el baño hidro termo eléctrico. Ya en Costa Rica desde el 1918 fue vencida en la señorita Fuzgano, y en 1922 en varios, según las declaraciones de curados.

Cor diáscrasia málrica, teniendo desde hace muchos años fiebre pernicioso, con los baños hidro termo eléctricos, posición diamagnetogénica e inhalaciones yódicas fué curado.

A CASTRO CARRILLO

San José, noviembre de 1922.

«Con fiebre pernicioso desde el año pasado fué curada con electricidad interna y baños hidro termo eléctricos.

AMELIA DE ZELEDÓN

San José, octubre de 1922.

**Aviso.**—Pinturas inglesas a \$ 20.00 tarro de 27 libras netas. Accesorios eléctricos, artículos de ferretería, donde MIGUEL ANGEL QUE SADA, 75 varas al Norte del Mercado, calle del Paso de la Vaca.

**A MI CLIENTELA** y al público en general, he trasladado mi taller de tapicería, colchonera y fábrica de baules, roperos y camarote al antiguo local de Jaime Caranza, donde atenderé los encargos con esmero y puntualidad. Especialidad en colchones de tela metálica. Se reciben órdenes de todo punto de la República. Marius Ferrat

**COMERCIANTEs** que tengan en su establecimiento DIABLITOS (Laxantes Hepáticos) soliciten anuncios al Laboratorio Farmacéutico, San José. Se remitirán gratis.

**LEÑA SECA** se vende en carretadas de tres andanas, por contrato de una o más por semana se da precio especial. Dirigirse a Fernando Trejos en la Librería Trejos Hermanos.

**Lote** para construcción.—Se vende uno inmejorable. Para informes dirigirse al Apartado 774.

**MUEBLES** de dormitorio. Compró un juego que esté en buenas condiciones. Ernesto Ortiz, Corredor Jurado Comisionista.—Apartado 374.—Teléfono 250.—Telégrafo Ertiz.—Oficina: Calle 3 Norte.

**Receta.** Los que sufren del hígado deben tomar "Diablitos" (Laxantes Hepáticos) regulado res de las funciones del hígado eficaz antibilioso

## El Congreso frente a frente del problema

Viene de la página 7

de acción de los señores diputados en el magno debate que se inaugurará mañana, tanto mejor será el examen que se realizará sobre las cuestiones y dificultades pendientes y tanto más fundado, en consecuencia, el voto de aplastante mayoría que ha de confirmar en todo y por todo la operación planteada, única fórmula positiva y real de regeneración económica en el país.

Es tal la certeza que la viabilidad y eficiencia del contrato de empréstito inspiran por doquier, que sus defensores y sustentantes vemos con agrado, antes que con aprehensión, la batalla congresal que se aproxima; y esamos seguros de que todos los argumentos esgrimidos hasta ahora contra la transacción financiera de que hablamos, y los de último momento que lleguen a sportarse al debate, serán fácilmente vencidos con la razón y la lógica que, de un modo exclusivo, deben prevalecer en esta trascendental jornada del Congreso, de la que el país entero derivará sin pérdida de tiempo los mayores beneficios.

Las esperanzas nacionales no han de ser defraudadas en esta oportunidad, y el Congreso de la República cumplirá lealmente su deber, solucionando, de esta vez, la crisis agobiadora que con descarnada e hiriente mano, toca ya a las puertas de la bancarrota.

ARGOS

**688**

es el Teléfono  
— del —  
Diario del Comercio

## El martes se discutirá en detalle el dictamen sobre contratos petroleros

En la sesión del martes en la Cámara, además de continuarse los debates acerca del empréstito, éste dejará un "campito" a los contratos de petróleo, el dictamen acerca de los cuales se discutirá en detalle.

Entre varios diputados existe la idea de que es necesario armonizar los intereses de las Compañías y los del Gobierno, a efecto de que no vaya a suceder lo que sucedió con el Contrato Hereley.

Se tratará de que todos los artículos, uno por uno, se redacten con la mayor claridad para evitar moles

tias futuras y erradas interpretaciones.

Que los deberes y derechos de ambas partes se especifiquen llanamente, sin palabras que puedan tergiversarse ni conceptos oscuros.

Nosotros esperamos que ya que ese dictamen pasó en tercer debate, con muy buen tino por parte de la mayoría de la Cámara que desaprobó las mociones "breques", el mismo espíritu ilumine a los señores diputados al hacer la discusión detallada. Eso es lo justo y lo patriótico.

## PERDIDO

Se ha desaparecido un puñal oriental antiguo, con puño de marfil terminado en una cabeza de león con dos pequeños rubies por ojos y con cubierta de bronce cincelado.

Se le darán cincuenta colones (\$ 50.00) de gratificación a la persona que se lo presente a su dueño don Federico Madriz, 75 vs. al oeste del Hotel Francés, o a estas oficinas.

## Almanaque para 1923

Ya ha sido puesto a la venta el Almanaque para 1923, que hace 38 años viene publicando la Imprenta María v. de Lines. Es el mejor en sus cálculos astronómicos y en el santoral.

Para pedidos dirigirse a la  
**Imprenta MARIA v. DE LINES**  
Apartado 101 - Teléfono 255  
SAN JOSE

Es indispensable para todo Hogar

## De nuestro servicio cablegráfico

**Atenas 2.**—El Congreso Nacional griego determinó capturar a otros jefes del ejército griego y formarles causa junto con el Príncipe Andrés, hermano del Rey. La prueba comenzará en la próxima semana.

**Londres 2.**—El Daily Mail publica en grandes caracteres en la primera página de su edición de hoy un memorándum documentado que expone un tratado militar secreto entre Rusia y Alemania, con el objetivo de facilitar a Alemania la revancha contra Francia.

**México 2.**—El populacho hizo una demostración delante del Palacio Municipal como una protesta del manejo de las plantas aguadoras de la Condesa, que surten de agua potable a la población. Por descuidos de los empleados encargados de dichas plantas se arruinaron los motores eléctricos que mueven las bombas; ha habido una escasez de agua que pone en peligro la higiene de esta capital. La demostración tuvo algunos desórdenes y el populacho se lanzó contra la policía, la cual tuvo que hacer fuego, habiendo resultado muertas 17 personas.

**Doorn, 2.**—El conde Von Moltke

saldrá dentro de pocos días a presentarse en la corte marcial, en cumplimiento de la nueva política de la Princesa Herminia quien desea dar al ex Kaiser mayores facilidades para su defensa.

**Paris, 2.**—La costosa marina mercante francesa sufrirá algunas reducciones por aparecer un déficit de un millón de francos en sus operaciones del corriente año.

**Washington, 2.**—Dentro de diez días se presentarán a la Corte Federal varios juicios adicionales, de los que el gobierno espera recobrar de velote a treinta millones de dólares alegando fraude en el cumplimiento de contratos de materiales de guerra.

**Ploto, Calif., 2.**—El Secretario de Comercio Hebert Hoover dijo hoy en una entrevista que el Partido Republicano de los Estados Unidos en la campaña electoral de 1924 tendrá como único candidato al actual presidente Harding.

**San Luis, 2.**—Procedente de Spring Field llegó hoy a esta, el eminente orador Francisco George Clemenceau, quien pronunciará un discurso e inmediatamente saldrá para Baltimore de donde regresará para Washington.

## PENSION COLOMBIANA DE SARAH HENRIQUEZ

Se alquilan cuartos amueblados y se reciben comensales. Precios módicos - 200 vs. al Norte del Carmen

## CERTAMEN DE LA CANDELA

RESULTADO DEL ESCRUTINIO

verificado en la Cigarrería Central, a las 9h. del día 2 de Dcbr. 1922

**Primer Premio \$ 500.00**

Enrique Meneses B. y Horacio Avila S.

**Segundo Premio \$ 250.00**

Gabriel Coronado

**Tercer Premio \$ 100.00**

Rafael Angel Chaves

El primer premio ha sido adjudicado a los señores Enrique Meneses B. y Horacio Avila S., quienes enviaron la misma contestación, correspondiendo a cada uno la suma de \$ 250. Los favorecidos pueden pasar a nuestras oficinas el lunes próximo, a recoger un cheque por la suma que les pertenece.

REPUBLIC TOBACCO Co.

## LA IMPERIAL de FEDERICO AYMERICH

ACABA DE RECIBIR UN SURTIDO DE SOMBREROS DE FIELTRO STETSON, ala dura y ala suave

En sombreros de paja: TODA VARIEDAD en forma y tamaño. Siempre en existencia el legítimo MONTECRISTI, especialidad de la casa.

También acaba de recibir un Surtido Grande de Sombreros y Gorras para Niños